
Disminuyen 
los contagios 
en personal 
de salud 
inmunizado

BROTES COVID EN CENTROS DE SALUD SE REDUCEN

La vacunación, los estrictos 
protocolos sanitarios y una 
mejor situación epidemioló-
gica han reducido los conta-
gios en los profesionales de 

la Salud. Menos de 20 perso-
nas del área de la Salud 
están aún activas en 15 bro-
tes, en 13 de ellos hay sólo 1 
caso y en uno quedan dos 

enfermos. Con el avance de 
Los Álamos, San Rosendo y 
Alto Biobío a Fase 3, sólo 
Tirúa sigue en cuarentena en 
la región.

De 48 brotes en enero, a solo 15 en la actualidad.

CIUDAD PÁG.7
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POLÍTICA PÁGS.4

El retorno a las actividades presenciales 
tendrá una presentación en dos partes: la 

primera con un grupo de cuerdas y la 
segunda con un cuarteto de cornos. 

Todo bajo estrictos protocolos sanitarios.

Con aforo 
reducido, Teatro 

UdeC reabre 
sus puertas a 

la comunidad

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

CIUDAD PÁG.5

Cómo la Unidad 
Constituyente definirá 
su carta presidencial 

Tras la muerte de “El Gitano”, se rea-
vivó la necesidad de transformar la 
ruta en una vía urbana. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Las claves para 
evitar accidentes 
en la autopista  
para Talcahuano

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La Seremi detalló que obras viales mejorarán la cali-
dad de vida, ante el crecimiento de las comunas. El 

core Javier Sandoval y el diputado del PEV, Félix 
González alzaron las críticas a los proyectos. 

Voces locales 
cuestionan iniciativas de 

conectividad del MOP

CIUDAD PÁG.8
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Pymes califican la 
reducción del toque  
de queda como una  
“luz de esperanza”
A juicio de gremios, el sector gastronómico 
se verá beneficiado. La CPC regional ha 
señalado que se necesitan recuperar al 
menos 80 mil empleos, en todos los secto-
res productivos.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

EDITORIAL: UNA REALIDAD POCO CONOCIDA, PERO QUE EXISTE EN CHILE

Martes 27 de julio de 2021, Región del Biobío, N°4791, año XIV

A través de una consulta ciudadana, sin 
usar la palabra “primarias”, y que se llevará 
a cabo este 21 de agosto para definir quien  
figurará en la papeleta en noviembre.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PABLO MARIANO 
Director de Ciudad y Vivienda Identitaria en 
Fundación ProCultura. 

Mucho se ha dicho en los últimos 
años en torno al espacio público y 
su transformación. Desde la críti-
ca encarnada a la sociedad priva-
tista neoliberal y su efecto segrega-
dor en nuestras ciudades y espa-
cios comunes, hasta la 
consolidación de modelos de vi-
vienda colectivos que transitan en-
tre la precariedad inmobiliaria y fi-
nanciera, en sectores de menos re-
cursos, y la fragmentación y 
exclusividad en sectores de mayor 
poder adquisitivo, un hecho inne-
gable, es que nuestra forma de ha-

bitar los barrios y ciudades ha cam-
biado drásticamente.  

Esto, fuera de los cambios físicos 
evidentes, ha impactado en térmi-
nos culturales en la manera coti-
diana en que nos encontramos y 
relacionamos. Sumando las res-
tricciones de movilidad por cues-
tiones sanitarias que hemos vivido 
en los últimos dos años, y sus efec-
tos, podemos evidenciar que hoy 
más que nunca se hace necesario 
volver a mirar el espacio público, a 
efectos de amplificar las posibilida-
des de que éste se transforme en un 

el bienestar de nuestra comunidad.  
Como Fundación ProCultura 

creemos profundamente en ese en-
cuentro gratuito y fraterno, que 
emana de nuestra necesidad de so-
cializar, y que termina generando 
el vínculo entre mi biografía y mi 
comunidad, relación a partir de la 
cual surge nuestra identidad perso-
nal y colectiva.   

En ese sentido, vemos con espe-
ranza las nuevas reapropiaciones de 
estos espacios públicos como un 
signo de mejoría, y por sobre todas 
las cosas, como un signo manifies-
to de que la ciudadanía espera vivir 
mejor. Opciones de espacio público 
hay varias en la región, un paseo 
por  la Laguna San Pedro, que ha vis-
to crecer el tránsito familiar, o cami-
nar por la Reserva Nacional Non-
guén, pasando por el Parque Ecua-
dor y los prados de la UDEC. Visitar 
las 14 hectáreas del Parque Isidora 
Cousiño de Lota, que hoy adminis-
tramos y que ponemos a disposi-
ción de la región. Y por supuesto re-
cuperar nuestros espacios públicos 
barriales, plazas y juegos, para de-
tenernos en el espacio público de 
una nueva ciudad. 

lugar que responda a la necesidad 
de buen vivir de la población, apor-
tando a que la dignidad se haga 
costumbre desde la perspectiva de 
la justicia espacial y barrial.  

Es particularmente este último 
punto el que nos convoca, al alero 
de un movimiento ciudadano que 
al mismo tiempo que exige los cam-
bios constitucionales necesarios 
para un nuevo Chile, asume la ta-
rea de territorializar las problemá-
ticas cotidianas de vecinos y veci-
nas a lo largo del país. Y es que, 
dentro las reformas jurídicas y cul-
turales venideras, la conversación 
en torno a cómo entender y habi-
tar el espacio público es determi-
nante, ya que se relaciona directa-
mente con la garantía de derechos 
humanos -a la vivienda adecuada, 
ciudad, igualdad ante la ley, entre 
otros- y que mirados en conjunto 
deben orientar nuestros procesos 
de reforma. Ello, siempre desde la 
mirada del espacio público, y con-
siderando la superación progresi-
va de la pandemia, nos invita a re-
cuperar los paseos de tarde, las 
conversaciones informales, el salu-
do al vecino y la preocupación por 

Espacio público: más 
vivo que nunca
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ALEJANDRO REYES  
Abogado.

Casi no existen modelaciones de 
un enfrentamiento entre ambos, 
porque “nada hacía presagiar” que 
Sichel y Boric serían triunfadores de 
las primarias de CHV y Apruebo 
Dignidad respectivamente. 

Lavín y Jadue lideraron las encues-
tas por más de 1 año.  Jadue para mu-
chos se había transformado en un fe-
nómeno imparable, al estilo Bachelet 
en 2013, pero la vida es una veleta y 
la política no es plana.  1)Las anqui-
losadas estructuras partidistas vol-
vieron a definir estrategia en base a 
encuestas, y esta volvieron a fallar; 2) 
Chile cambió y los partidos no. Se 
enfrentaban acá cara a cara, con sus 
nombres más emblemáticos, 2 de los 
partidos con mejor estructura terri-
torial: La UDI y el PC, y la apuesta fue 
a lo tradicional: “la máquina”, y esta 
no funcionó.  Los electores, inclui-
dos los militantes, ahora se movilizan 
mediante lógicas distintas,  Seguir 
pensando que la elección se ganará 
mediante banderazos, palomas y lla-
mados a votar del dirigente de turno 
es simplemente no entender el Chi-

mística gana elecciones; 2)El tan vi-
lipendiado centro.  A Sichel lo tildan 
de amarillo (por su trayectoria en la 
DC y Ciudadanos), pero su propues-
ta fue llevar CHV al centro, renovar-
lo, hacerlo más dialogante, y atraer a 
él a gente que en otro momento pudo 
haber estado en una vereda distinta.  
Boric captó a tiempo que Chile no 
quiere extremos y moderó su discur-
so (condenó con dureza las violacio-
nes DDHH en Cuba y Venezuela, le 

habló a las Pymes, y le hizo guiños 
claros a la centro izquierda).  

Mucha agua corrió y mucha fal-
ta por correr.  Nada está decidido 
aún, pero ya tenemos los 2 prime-
ros clasificados.  Como en el fútbol, 
no faltarán las quejas contra la can-
cha, el árbitro, el VAR, las conspira-
ciones de la FIFA, etc, pero eso es 
parte del folclore, ahora solo queda 
preparar el gran partido, y concen-
trarse en la final. 

le que estamos viviendo, y 3) Los au-
togoles.  JADUE hizo sus mayores es-
fuerzos por perder (propuesta control 
de medios, discurso anti Pyme, pos-
tura ambigua en DDHH, actitud hos-
til incluso frente a periodistas, y un 
largo etc).  LAVIN Jugó a la defensiva.  
Hace años viene desarrollando un 
proyecto político que busca correr el 
cerco de la derecha hacia el centro y 
la moderación, pero sabiendo que se 
le abrían flancos por su derecha, in-
tentó mantenerlos cerrados, y en ese 
juego de equilibrios se terminó ca-
yendo.  En ningún momento se le vio 
cómodo.  Cuidando tanto sus pala-
bras, para no sacar ronchas acá o allá, 
y no descafeinar su propio proyecto, 
terminaba no diciendo nada.  

Pero los ganadores también tienen 
mucho mérito: 1) Renovación genera-
cional. Boric 37 y Sichel 43 años repre-
sentan una nueva generación de po-
líticos.  La gente quiere caras nuevas 
y votó por ellas, quienes además mos-
traron hambre de triunfo, mojaron la 
camiseta como si fuera “el partido de 
su vida”, y eso genera mística, y la 

Lecciones de una 
primaria impensada

A los 90 años murió el ex 
sacerdote Fernando Karadi-
ma, conocido por ser hallado 
culpable de delitos sexuales 
contra menores de edad. La 
investigación, realizada por 
la propia Iglesia Católica, ter-
minó con la prohibición de 
ejercer el sacerdocio y le or-
denó retirarse a una vida de 
oración y penitencia. La cau-
sa no fue seguida en el ámbi-
to penal ya que los delitos ha-
bían prescrito. 

 
 

Oscar_Contardo  
@oscar_contardo 
“Murió Fernando Karadima. 
Su figura será el símbolo de 
una institución rendida ante 
el abuso de poder, la hipocre-
sía y la perversión pura y 
dura. Karadima fue el más 
notorio, pero no fue ni el peor, 
ni una excepción, sino una 
norma que se repite en con-
gregaciones y diócesis”. 
 
Camila Vallejo Dowling 
@camila_vallejo 
“Karadima muere sin pasar 
un día en la cárcel, por la pro-
tección y encubrimiento de la 
Iglesia Católica. Otro más 
que muere en impunidad, en 
el país que prometió “nunca 
más””. 
 
José Andrés Murillo  
@JosAndrsMurillo 
“Por la muerte de Karadima. 
Un abrazo a las víctimas que 
aún no encuentran justicia, o 
no la encontraron durante su 
vida. Espero que nadie tenga 
que sufrir abuso ni la colusión 
de poderes que bloquean la 
voz de las víctimas @jccruz-
chellew @JamesHamiltonCL 
@JP_Hermosilla”. 
 
Bárbara Sepúlveda Hales  
@BSepulvedaHales 
“Otro abusador sexual de 
niñ@s que muere en la impu-
nidad que le otorga la Iglesia 
Católica. Todo mi apoyo, 
fuerza y solidaridad a l@s so-
brevivientes. #Karadima”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
l viernes 30 se recuerda como el Día 
Mundial contra la Trata de Personas, un 
flagelo que persiste. Todavía hay perso-
nas que engañan a niñas, niños, mujeres 
y hombres de todos los rincones del 
mundo y los obligan a vivir situaciones 

de explotación. Una de las formas más conocidas de 
trata de personas es aquella con fines de explotación 
sexual, pero existen otras modalidades, como el tra-
bajo forzado, la servidumbre doméstica no remune-
rada y la mendicidad obligada. Es decir, el delito de 
Trata de Personas tiene por objetivo beneficiar a ter-
ceros sometiendo a las víctimas a condiciones que de-
gradan su dignidad. En simples, a través de la “cosifi-
cación” de la persona, de su deshumanización. 

La Trata se diferencia de otro delito asociado: el trá-
fico de personas, que se refiere al cruce entre países, a 
través de medios ilegales, y termina con la llegada de los 
migrantes a su destino. Mientras que la Trata implica la 
explotación de las víctimas para generar ganancias a los 
traficantes y los receptores. 

El viernes se recordará, en todo el mundo, el grave pro-
blema que afecta a millones de personas, además de pro-
mover la campaña “Corazón Azul”, una iniciativa de la 
Organización de Naciones Unidas contra la Trata de Per-
sonas. A través de ella se busca incentivar la participa-

Una realidad poco conocida, pero 
que existe en Chile

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Ha muerto un demonio 
 

Señora Directora: 
Estas han sido las palabras de 

Marcial Sánchez sobre la muerte 
del ex sacerdote Fernando Karadi-
ma: “ha muerto un demonio”. Ka-
radima, quien durante años ejer-
ció como sacerdote, a quien mu-
chas personas se acercaban para 
sentir la cercanía con Dios, se en-
contraron con la experiencia del 
demonio: un depredador de con-
ciencias que abusó de su poder 
para imponerse frente aquellos 
que buscaban un padre espiritual, 
así mismo un depredador sexual 
que lejos de todo ideal sacerdotal 
deformó a muchos sacerdotes por 
su dominio y control. 

Por este caso y por tantos abu-
sos que se dan en la Iglesia, donde 
no se escuchan a las víctimas y se 
busca que no denuncien; es nece-
sario que la Iglesia sepa responder 
con firmeza a estos graves delitos 
que han cometido sacerdotes, re-
parando todo el daño causado, 
también en la escucha a aquellas 
personas con vivencias abusivas, 
víctimas de estos demonios que 
aún existen en la Iglesia y que mu-
chos han sido y siguen siendo pro-
tegidos por su cargo eclesiástico. 

Karadima ha muerto sin ser con-
denado civilmente, pero la historia 
lo ha condenado. 

 
 Nicolás Fuentes Valdebenito 
Estudiante Filosofía UCSC 
 
Sistema sanitario  
  
Señora Directora: 

En Chile existe un consenso am-
plio sobre el “costo y lo difícil” que 
es acceder al sistema sanitario, so-
bre todo cuando este se encuentra 
al limite en tiempos de pandemia. 

Durante las ultimas semanas se 
ha puesto a disposición de la pobla-
ción la prescripción de exámenes 
vía online sin un juicio clínico por 
parte de un profesional de la salud, 
teniendo una gran aprobación por 
la opinión publica y los mismos pa-
cientes, abogando a realizar “un 
proceso más expedito con menor 
costo para las personas”. Sin duda 
que el propósito de favorecer el ac-
ceso para exámenes preventivos es 
un beneficio para las personas, 
pero debe estar acompañado del 
juicio clínico de un profesional. En 
esta línea, se pueden replicar mo-
delos de países desarrollados en 
dónde, profesionales no médicos 
con competencias avanzadas, tie-

nen la facultad de evaluar y solicitar 
exámenes de laboratorio, facilitan-
do el acceso al sistema sanitario y 
respondiendo de forma oportuna a 
las necesidades de las personas. 
 
Javier Devia 
 
El mundo al revés 
  
Señora Directora: 

Resulta que mientras que una 
chilena ó un chileno deben mostrar 
y demostrar  en detalle, antes que 
nada,  que todos sus respaldos aca-
démicos, sus habilidades técnicas y 
ojala su amplia experiencia laboral 
son absolutamente compatibles 
con el trabajo al cual postulan. 

A su vez, una candidata ó un can-
didato que postula  ni más, ni me-
nos que para Presidente de Chile, 
puede llegar a ser elegido para ocu-
par tan alto cargo, sin haber mos-
trado, ni demostrado nunca, que 
tiene respaldos académicos,  habili-
dades técnicas y las experiencias 
suficientes, digamos al menos,  en 
cargos en que administró “muy 
grandes números”, es muy conse-
cuente con la labor que cumplirán, 
de llegar a ser Presidente de Chile. 

 
Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ción de los gobiernos e instituciones para sensibilizar a 
la población. Según estimaciones de la  ONU, 21 millo-
nes de personas están atrapadas en las redes que comer-
cializan personas como objetos. Y de acuerdo con los re-
portes de la ONU, todos los países están afectados por 
la trata, ya sea como país de origen, tránsito o destino 
de las víctimas. 

Esa realidad no es ajena a Chile, que por fortuna ha ac-
tualizado la legislación para castigar tanto los traslados 
dentro del país (tráfico) como también la trata de per-
sonas con fines de explotación. La información especia-
lizada indica que han aumentado en forma considera-
ble estos delitos  en Chile, por razones diversas y con per-
sonas de distintas partes el mundo, principalmente en 
zonas de situación económica deprimida.  Pese a todos 
los esfuerzos, el problema sigue, por lo que es necesario 
el aporte de toda la comunidad, las organizaciones y el 
Estado. En Biobío, uno de los retos es reactivar la Mesa 
Intersectorial que aborda esa materia. 

El viernes se recordará, en todo el 

mundo, el grave problema que 

afecta a millones de personas, 

además de promover la campaña 

“Corazón Azul”, na iniciativa 

contra la Trata de Personas. 

¡
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se compone por el Partido 
Socialista, la Democracia 
Cristiana, el Partido Radical, el 
Partido Liberal, el Partido Por 
la Democracia y el Nuevo Trato.

La Unidad 
Constituyente

el plazo para que los 
partidos inscriban a sus 
candidatos en el Servicio 
Electoral (Servel).

EL 23 de agosto 
termina

“Este ha sido un partido largo y extenuante. Nos quedan pocos minutos y vamos ganando este 
partido. Como quedan pocos munitos, no hay que aflojar ni soltar. Nos tenemos que seguir cuidan-

do. Este partido lo ganamos todos. Fuerza, para derrotar al Covid-19”.

Eric Aedo, candidato a diputado

#NosCuidamos

LA CONSULTA CIUDADANA

El mecanismo 
que definirá a 
la carta 
presidencial  
de la Unidad 
Constituyente
Cómo será la votación, trabajo de temas 
logísticos y desarollos de campañas 
fueron explicadas por dirigentes  
regionales los partidos participantes.

Durante el fin de semana, el con-
glomerado de centroizquierda, Uni-
dad Constituyente, definió el meca-
nismo para determinar quién será su 
candidato presidencial para las elec-
ciones presidenciales del próximo 21 
de noviembre. 

A través de una consulta ciudadana 
que se llevará a cabo este 21 de agos-
to, la ciudadanía podrá decidir la car-
ta presidenciable entre tres candida-
tos que serán: Paula Narváez del Par-
tido Socialista, Yasna Provoste de la 
Democracia Cristiana y Carlos Maldo-
nado del Partido Radical. 

 
Las claves de la elección 

El proceso eleccionario tendrá va-
rias claves para efectos de su desarro-
llo. Uno de ellos y tal vez, el más impor-
tante será quienes pueden acercarse a 
las urnas a votar.  

De los comicios del conglomerado 
podrán participar militantes de los par-
tidos que conforman la Unidad Cons-
tituyente y también independientes. 

La ganadora o el ganador de la elec-
ción tendrá acceso directo a la elección 
presidencial de noviembre donde 
competirá con los candidatos que 
triunfaron en las primarias y que ya es-
tán inscritos: Gabriel Boric (Apruebo 
Dignidad) y Sebastián Sichel (Chile 
Vamos). Además de los nombres defi-
nidos, podrían sumarse otros candida-
tos que han manifestado sus intencio-
nes de ser cartas presidenciables. 

 
Temas Logísticos  

Respecto a los temas logísticos, al no 
ser una elección de carácter oficial, 
no contará con la supervisión del Ser-
vicio Electoral (Servel), por ende, la 
organización de la consulta se realiza-
rá bajo un formato alternativo. 

“Para los temas operativos de la 
elección, hay una comisión a nivel 
nacional de los partidos que está 
trabajando sobre cómo se efectua-
rá la logística el día de la votación. En 

dente regional del PS. 
 

Organización de los partidos 
A nivel local, los partidos también 

tendrán una organización diferente 
en relación a lo que será la campaña 
para la consulta ciudadana. Los tiem-
pos son acotados y los partidos regio-
nales lo saben. 

“A nivel regional, ya tenemos una 
articulación con el PPD, con el PL y con 
Nuevo Trato. Hemos tenido reunio-
nes para articular el tema desde los te-
rritorios (33 comunas del Biobío. Es 
probable que nuestras anclas sean 
nuestros representantes locales, díga-
se alcaldes, concejales y dirigentes so-
ciales. El tiempo es reducido para ha-
cer campaña, por lo que, esta bajada 
local será clave para posicionar el nom-
bre de nuestra candidata”, indicó Pa-
tricio Fierro. 

Por su parte, Marcelo Yévenes, pre-
sidente regional de la DC manifestó 
que “vamos a apuntar a ganar el voto 
independiente. Es una campaña más 
ciudadana donde militantes, alcaldes, 
concejales y dirigentes serán claves. Es-
peramos definir todo durante esto 
días. Estamos reuniéndonos para lo-
grar que esto sea una elección lo más 
ciudadana posible. Hay harto trabajo 
por hacer y poco tiempo”. 

En tanto, desde el PR anunciaron 
que también están desarrollando un 
trabajo importante para posicionar a 
su candidato. Ayer formaron la Comi-
sión Organizadora Nacional para estos 
efectos y trabajar de manera paralela 
en la lista parlamentaria.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PAULA NARVÁEZ candidata del PS.

Partido Progresista 
(PRO) se baja de la 
consulta ciudadana 
del 21 de agosto

A través de una declaración públi-
ca, el Partido Progresista (PRO) 
anunció que no participará de la 
consulta ciudadana del próximo 21 
de agosto. 

n la misiva, el PRO afirma que 
“respetamos la decisión de la mayo-
ría de los partidos aliados, pero 
como Partido Progresista no pode-
mos hacernos parte de este proce-
so, dado que, si bien abre a la ciu-
dadanía el proceso de decisión pre-
sidencial del pacto, al no contar con 
la tutela del SERVEL como en las 
primarias legales, enfrenta el desa-
fío de asumir las complejidades que 
presenta el padrón electoral y un 
costo económico organizacional y ope-
racional de enorme envergadura”. 

Por ello, agregan que la colecti-
vidad si bien “reitera su voluntad 
de estar en la UNIDAD, y construir-
la juntos a los partidos y fuerzas 
comprometidas en ello, no partici-
paremos de la consulta, por las razo-
nes ya expuestas, pero no nos res-
taremos de la Unidad y respetare-
mos la decisión de nuestros alia-
dos de realizarlas”.

YASNA PROVOSTE candidata de la DC. CARLOS MALDONADO  candidato del PR.

eso entran los locales de votación, 
vocales de mesa, apoderados, con-
fección del voto, las urnas y todo lo 
que requiere una primaria que no es 

legal. Esto requerirá un mayor des-
pliegue de los equipos de los diferen-
tes partidos. En eso se está trabajan-
do”, comentó Patricio Fierro, presi-
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“Porque hemos avanzado en la vacunación, pero eso no puede ser sinónimo de relajo. Hay que 
seguir con los cuidados respectivos y cumpliendo las normativas que exige el Ministerio de Salud. 

Así, superaremos luego este caos”.

Abraham Bustamante, contador auditor

#NosCuidamos

AUTOPISTA CONCEPCIÓN-TALCAHUANO

Datos entregados por la Seremi 
de Transportes y Telecomunicacio-
nes, durante 2020 en el Biobío, la im-
prudencia del conductor fue la prin-
cipal causa de siniestros de tránsi-
to (55,5%) y fallecidos (29,1%), 
donde también, la velocidad im-
prudente y pérdida de control del 
vehículo sumó una importante can-
tidad de muertes, con un 26,5%. 

En ese sentido, considerando la 
relevancia de la autopista Concep-
ción–Talcahuano, donde pasan cer-
ca de 2.000 vehículos y camiones 
de forma diaria, ha dado muestras 
que debe ser modificada, por haber 
visto supera su capacidad, sobre 
todo en horas punta. Problemática 
que es aún mayor durante las no-
ches, cuando por el exceso de velo-
cidad se han registrado accidentes, 
incluso, con resultado de muerte. 

Siendo la más reciente, la ocurri-
da la madrugada del domingo, 
cuando el cantante nacional Clau-

Los cambios que se 
vienen para evitar 
nuevos accidentes

dio Valdés, más conocido como “El 
Gitano”, murió junto a su pareja 
Alely Melimán, cuando el auto en el 
que viajaban, junto a cinco perso-

nas más se volcó, saliendo eyecta-
dos del vehículo. Más tarde se con-
firmó el fallecimiento de una terce-
ra víctima, en el Hospital Regional 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Tras la muerte de “El Gitano”,  se reavivó la necesidad de 
transformar la ruta en una vía urbana, bajando la velocidad 
en el lugar. Iniciativa que lleva adelante Transportes.

de Concepción, identificado como 
José Mora. 

 
Incidentes y mejoras viales 

El hecho ocurrido en el Puente 
Trompeta O´Higgins de la autopis-
ta a Talcahuano y que le costó la 
vida al joven cantante, no ha sido el 
único incidente que se ha dado en 
el lugar, ya que el miércoles de la se-
mana pasada, un camión que trans-
portaba una grúa impactó el via-
ducto, por lo que el MOP anunció 
acciones legales en contra de los 
responsables, ya que no contaba 
con el permiso para trasladar es-
tructuras sobredimensionadas y 
tampoco lo había solicitado a la di-
rección de Vialidad. 

 “Detectamos una pequeña fisu-
ra, que no representa afectación a la 
estructura, pero de la cual haremos 
un seguimiento para posteriormen-
te generar la reparación de ésta”, 
detalló el director regional de Via-
lidad, Claudio Deney, tras una ins-
pección al viaducto. 

Consultado, sobre cómo se pue-
de evitar el exceso de velocidad en 
la ruta que une a Concepción con el 
Puerto, el seremi de Transportes, 
Mario Aravena detalló que “si bien 
la autopista fue concebida o diseña-
da para altas velocidades, el entor-
no en el cual está inmersa y el desa-
rrollo inmobiliario ha hecho que 
sea una vía urbana, por tanto, hay 
que transformarla de forma cohe-
rente con el entorno” 

Lo anterior, “ya que no hay que ol-
vidar que la ley que redujo la velo-
cidad de 60 km/h a 50 km/h en las 
zonas urbanas, también operó para 
las autopistas, la que tiene varios 
tramos con velocidades hasta los 50 
km/h,  las cuales no son respetadas 
y con el propósito de no lamentar 
nuevas muertes, los automovilis-
tas deben respetar las leyes del trán-
sito y nosotros juntos a Carabineros 
poder fiscalizar y hacer campañas 
para evitar que hechos así ocurran”, 
detalló Aravena. 

Es por ello que, desde Transpor-
tes están llevando a cabo cambios 
para la autopista Concepción-Tal-
cahuano. “Será transformado en un 
corredor de transporte público, que 
implique segregar la vía para el 
transporte de particulares y sacar a 
los camiones del lugar, para así re-
ducir los accidentes que se generan 
en el sector, diseño que está en el 
Serviu y esperamos que pueda ser 
ejecutado lo antes posible, para el 
bien de las personas que usan la 
autopista”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL ACCIDENTE A 
EXCESO de velocidad 
no ha sido el primero 
queha ocurrido en el 
último año.
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Presidente del Colmed Biobío propone a 
Gobernador descentralizar servicios de salud 

FOTO: GOBIERNO REGIONAL DEL BÍO BÍO

ACUÑA SOLICITÓ también la construcción de un hospital intercultural. 

El presidente del Colegio Médi-
co en el Biobío, Germán Acuña, 
sostuvo un encuentro con el go-
bernador regional, Rodrigo Díaz, 
ocasión en la que  le presentó 
ideas “que tienen que ver con la 
urgencia ética de los problemas de 
salud”, sosteniendo que eso signi-
fica que “es una obligación del Es-
tado descentralizar”. 

En esa línea, Acuña detalló que 
“la centralización, en el caso de la 
pandemia, nos ha venido a mos-
trar que por su culpa hay más en-
fermos y más personas que han 
muerto. Por eso, queremos pedir-
le al Gobernador que él tenga las 
facultades para los nombramien-
tos y la dirección de los Servicios 
de Salud; que se fusionen los Ser-
vicios de Salud de Talcahuano y 

dos y para él tienen el más alto in-
terés, para nosotros es un insumo 
muy importante”, reconoció. 

Díaz agregó que estudiarán sus 
requerimientos en profundidad  
“porque el fin que plantea es muy 
noble, es decir: evitemos que las 
personas se enfermen y evitemos 
que aquellos que están enfermos 
se agraven. Eso tiene mucho sen-
tido para quienes creemos en la 
regionalización”. 

Asimismo, Díaz le solicitó a 
Acuña que le propusiera a profe-
sionales asociados al Colmed para 
que puedan avanzar junto con los 
técnicos del Gobierno Regional 
en la construcción de un “mode-
lo que nos permita solicitar una 
competencia dentro de los térmi-
nos legales que se han estableci-
do. ¿Cuál va a ser nuestro aporte?: 
estudiar, validar, requerir la com-
petencia y una vez que se dé esto, 
poder actuar a tiempo”, indicó la 
autoridad.  

Ruta de la Madera 
será mejorada

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Una millonaria inversión  
tiene contemplada  la direc-
ción regional de Vialidad de la 
Región para mejorar la seguri-
dad de la Ruta de la Madera, 
desde el kilómetro 30 al sur, se 
trata de $30 mil millones para 
mejorar la carretera desde el 
sector de Tricauco en direc-
ción a Nacimiento. 

Respecto al tema, la alcalde-
sa de Santa Juana Ana Albor-
noz recalcó que, “los accidentes 
en la Ruta se deben a una com-
binación, por un lado el exceso 
de velocidad de los conductores, 
pero también el mal estado de la 
Ruta de la Madera, conocida 
como una de las más peligrosas. 
Esperamos que esta vez  no que-
de todo en un diseño o en  un es-
tudio como lo fue el Puente 
Amdel”. 

 Cabe destacar que en los  úl-
timos 10  días  se han generado 
una serie de accidentes,  entre 
ellos el más grave fue en el kiló-
metro 57 donde fallecieron dos 
personas calcinadas.  

Concepción en un servicio pro-
vincial; que se desarrolle con po-
tencia la medicina de familia, tan-
to en el contexto de los centros de 
salud familiar y municipal, como 
el de los nuevos hospitales”. 

Asimismo solicitó que se cons-
truyan nuevos hospitales de me-
diana complejidad y un instituto 
de salud intercultural. 

El gobernador explicó que “el 
proceso de descentralización tie-
ne un impulso con la elección de 
los gobernadores regionales, pero 
es un proceso que está en cons-
trucción; de hecho, la legislación 
que ha creado este cargo lo que ha 
establecido es que a partir de mar-
zo del próximo año uno puede so-
licitar nuevas competencias del 
Gobierno central y estas compe-
tencias deben ser fundadas en es-
tudios. Por lo tanto, que venga 
hoy el presidente del Colegio Mé-
dico Concepción y nos plantee 
una materia que para sus asocia-
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del área de la Salud 
están aún activas en 15 
brotes, en 13 de ellos 
hay sólo 1 caso y en 
uno quedan dos 
enfermos.

personas 
16

la mayoría se 
registraron en octubre y 
diciembre con 40 y 43 
grupos de contagiados 
respectivamente.  

El año pasado 
hubo 247 brotes

FIN DE SEMANA

- Segundas dosis

- Vacunación de
embarazadas**

LUNES A VIERNES

Segunda dosis a población vacunada con primera dosis
entre el 28 de junio y el 04 de julio.

Adolescentes entre 12 y 17 años con
comorbilidades específicas*

Vacunación embarazadas a partir de 16 semanas
de edad gestacional* *

* Comorbilidades:
- Enfermedad pulmonar crónica (fibrosis quística, fibrosis pulmonar 
de cualquier causa, asma grave, tuberculosis en tratamiento).
- Enfermedad neurológica (neuromusculares congénitas o 
adquiridas, que determinan trastornos de la deglución o del 
manejo de secreciones respiratorias, epilepcia refractaria a 
tratamiento.
- Enfermedad renal crónica (insuficiencia renal en etapa 4 ó mayor, 
diálisis).

- Enfermedad hepática crónica (cirrosis, hepatitis crónica, 
hepatopatías).
- Enfermedades metabólicas (diabetes mellitus, enfermedades 
congénitas del metabolismo).
- Cardiopatías (congénitas y miocardiopatías de cualquier causa).
- Enfermedad autoinmune (lupus, artritis idiopática juvenil, artritis 
reumatoide, enfermedad de Crohn, y otras).
- Cáncer en tratamiento con radioterapia, quimioterapaia, terapias 
hormonales o medidas paliativas de cualquier tipo

- inmunodeficiencias (congénitas o adquiridas, incluye Síndrome 
de Down, trasplantados y personas viviendo con VIH).
- Enfermedad mental grave (esquizofrenia y trastorno bipolar).
- Obesidad severa (IMC > 3DE)

* *Deben presentar el Formulario Consejería Vacunación 
Embarazadas.

EN ENERO LA REGIÓN REGISTRABA 48 Y AHORA HAY SOLO 15 

En junio de 2020 Carolina, 
técnico en enfermería del 
Hospital Regional que  estaba 
a cargo de pacientes Covid-19 
se contagió del virus. “Varios 
colegas nos enfermamos, se 
tuvo que ir un turno comple-
to para evitar más contagios 
y un par de colegas estuvieron  
graves conectado a ventila-
dor mecánico (...) Ahora como 
todos estamos vacunados el 
panorama es más tranquilo. 
Hemos tenido contagios por 
fuera, con amigos o familia, 
pero no dentro del hospital”, 
dijo la profesional que prefie-
re mantener en reserva su 
identidad.   

Como ella fueron cientos 
los funcionarios de la Salud 
que se contagiaron de corona-
virus ejerciendo sus labores y 
es que el año pasado, según el 
último registro entregado por 
la Seremi,  se generaron 247 
brotes  en sólo ocho meses, la 
mayoría de ellos en junio (37), 
octubre (40) y diciembre (43).  

Este año, a pesar que la 
administración de la vacuna 
comenzó el 25 de diciembre 
involucrando a 2.000 funcio-
narios de 13 centros hospita-
larios y clínicas de la Región, 
igual se han generado brotes 
y hasta el momento se con-
tabilizan 208 siendo enero 
con 48 brotes la situación 
más complicada hasta el 
momento,  pues en febrero 
bajaron a 34, marzo tuvo 25, 
abril 17, mayo 30, junio 29 y 
25 durante este mes.  

La vacunación, unida a una 
mejor situación epidemiológi-
ca con sólo 2% de positividad 
en la última semana y estric-
tos protocolos con división de 
atención Covid y No Covid, 
así como restricciones de afo-
ro en los centros de salud han 
permitido que el panorama 
mejore. bajando a un tercio 
los infectados al comparar 

Brotes Covid en centros de 
salud se reducen a un tercio 

La vacunación, 
estrictos protocolos 

y mejor situación 
epidemiológica han 

reducido los 
contagios en los 

profesionales de la 
Salud.  Los Álamos, 
San Rosendo y Alto 
Biobío avanzaron a 

Fase 3, quedando 
sólo Tirúa en 

cuarentena.

enero con el mes en curso. 
La seremi de Salud (s) Isabel 

Rojas explicó que con las ci-
fras analizadas hasta el do-
mingo sólo se registran 32 fun-
cionarios de salud infectados 
con coronavirus, lo que equi-
vale a un 3,5% de los casos.  

“Hasta ahora tenemos 15 
brotes que estarían activos, 
que involucran 109 casos en 
total, pero de esos activos sólo 
quedan 16, lo que equivale a 
4,97% lo que también es bajo”, 
comentó.   

La autoridad sanitaria ase-
guró que muchas veces ocu-
rren brotes porque  personas 
que no están vacunadas acu-
den a los recintos asistenciales 
aumentando el riesgo de infec-

FOTO: AGUSTÍN ESCOBAR I. / HGGB

tarse. Por lo tanto, según recal-
có el llamado  es a la vacuna-
ción y al autocuidado para 
continuar con cifras bajas.  

En las últimas 24 horas se 
reportaron en la Región 117 
casos nuevos de coronavirus 
y 889 activos, personas con 
capacidad de contagiar que se 
han mantenido bajo los mil 
casos durante seis días. Con-
cepción (121), Coronel (101) y 
Talcahuano (87) son las co-
munas que concentran la ma-
yor cantidad de activos según 
el último informe entregado.  

Las mejores cifras permi-
tieron que hoy la subsecreta-
ria de Salud Pública, Paula 
Daza, anunciara el avance a 
Fase 3 de Los Álamos, San Ro-
sendo y Alto Biobío quedando 
así  Biobío con Antuco y San-
ta Bárbara en Fase 4,  además 
de 30 comunas en Fase 3 y 
sólo Tirúa en cuarentena que 
cuenta con el 64,7% de su po-
blación objetivo vacunada y 
que ayer sumó dos contagios, 
tiene 29 activos y un total acu-
mulado de 1.092 infectados 
con coronavirus.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ACTUALMENTE 32 
trabajadores de la salud 

están contagiados de 
coronavirus.

PROPUESTA PÚBLICA SERVIU REGIÓN DE ÑUBLE:

RECEPCIÓN DE OFERTAS

DIRECTOR SERVIU
REGIÓN DE ÑUBLE

“MEJORAMIENTO Y NORMALIZACIÓN
PLAZA DE COBQUECURA”.

Las Bases están disponibles en el Portal
www.mercadopublico.cl

a partir del día 23 de Julio de 2021,
en el ID PORTAL N°: 1085111-21-O121 

Los/las Proveedores para obtener las Bases y participar en la 
Licitación, deben estar inscritos en el Registro Nacional de 

Contratistas del MINVU: B1-3° categoría o superior.

En el portal www.mercadopublico.cl, en ID citado, hasta el día 
jueves 12 de Agosto de 2021, hasta antes de las 16:00 hrs. 
Encargado de Apertura Sr. Héctor Aguilera Cáceres, Area de 

Licitaciones del Depto. Técnico.

OBTENCIÓN  DE  BASES: 
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10.000
empleos directos se busca 
generar a fin de año con la 
ejecución de las obras que 
impulsa el MOP.

que los camiones no entren 
a la ruta 160, lo que haría 
que se descongestionara el 
radio urbano sampedrino.

Futura ruta Pie de 
Monte, permitirá 

Proyectos de conectividad del MOP  
no generan consenso en la región

LAS FUTURAS OBRAS QUE IMPULSA EL MINISTERIO DE OBRAS PÚBLICAS

Permitir un paso fluido de ca-
miones hacia y desde la Región, es 
lo que pretende llevar a cabo el Mi-
nisterio de Obras Públicas, con las 
diferentes obras de conectividad, 
algunas ya en ejecución, como el 
Puente Industrial y otras en plan de 
trazado como es la Ruta Pie de 
Monte y el futuro enlace de Cabre-
ro con la Ruta del Itata. 

Obras, que crearán una especie 
de anillo orbital, descongestionan-
do el radio urbano del Gran Con-
cepción, “mejorando la calidad de 
vida de las personas, ante el creci-
miento exponencial en algunas co-
munas, como San Pedro de la Paz”, 
expresó el seremi del MOP, Víctor 
Reinoso. 

 
Futuras rutas 

Partiendo por la entrada a Con-
cepción, Reinoso detalló que “va-
mos a hacer un enlace antes de la en-
trada a la ciudad que va a unir Itata 
con Cabrero,  lo que va a permitir 
que los vengan de Cabrero y quieran 
ir a Penco o San Vicente, no tengan 
que meterse por la 150, porque en-
trarán antes, proyecto que se mate-
rializará en dos años más, ya que hoy 
estamos en proceso de levantamien-
to de inversión, por lo que, aún no 
hay un monto de inversión”. 

Obra que se complementará en 
la interportuaria, en el sector de 
Nuevo Gaete en Talcahuano, la 
cual está en estudió. “Se generará 
un viaducto que permitirá que el 
paso sea más fluido hacia la aveni-
da Las Industrias, para tomar Tal-
cahuano o Coronel por el Puente 
Industrial (ya en ejecución, por 
US$245 millones), continuando 
por la futura Pie de Monte (US$240 
millones), permitiendo que los ca-
miones no entren a la ruta 160, cor-
tando los tacos en el radio urbano 
sampedrino, donde circulan más 
de 66 mil vehículos al día, de los 
cuales 7.200 son camiones”, co-
mentó el seremi Reinoso. 

Sin embargo, las futuras obras 
que enumera el seremi del MOP, 
no han estado exenta de críticas, 
tanto por grupos ambientalistas, 
como por autoridades locales, en-
tre ellas el Consejero Regional, Ja-
vier Sandoval y el diputado del PEV, 
Félix González. 

“El Puente industrial y la futura 
Pie de Monte son proyectos de ama-
rre que están siendo acelerados y 

 FOTO: MOP

El seremi del MOP Víctor Reinoso detalló que obras viales mejorarán la calidad de 
vida, ante el crecimiento de las comunas. El core Javier Sandoval y el diputado del 
PEV, Félix González indicaron que proyectos van en desmedro del medioambiente.

PUENTE INDUSTRIAL, ya en ejecución tiene un costo de inversión de US$245 millones.

“el MOP  tiene que entender que ya 
no puede seguir imponiéndole pro-
yectos a la Región, la Ruta Pie de 
Monte y otras, son resistidas por la 
ciudadanía porque son destructi-
vas de la naturaleza”. 

González enfatizó que “es hora 
que el Gobierno escuche y se dise-
ñen las ciudades entre las autorida-
des y la comunidad y no entre las 
autoridades y el empresariado”. 

Consultado el seremi Víctor Reino-
so, sostuvo que “toda obra de gran 
envergadura, siempre puede pasar a 
llevar a ciertas personas y se entien-
de, pero lo importante acá es el bien 
superior y es a lo que estamos apun-

tando, que todas estas obras que se 
están desarrollado y que generarán 
10 mil empleos de aquí a fin de año, 
beneficien a la Región, desde todo 
punto de vista, porque hay que tener 
en cuenta que fuimos creciendo sin 
un orden y una visión real”. 

Agrego que “se hace necesario 
mejorar la conectividad, conside-
rando los puertos industriales que 
tenemos, estamos generando un 
circuito para que pasen los camio-
nes, más con el aumento de parque 
automotriz, por lo tanto, el puen-
te Industrial y la futura Ruta Pie de 
Monte, facilitará la vida de la gen-
te y contribuirá a las productivida-
des de toda la Región”. 
 
Ruta desde el sur 

Reinoso, adelantó que, además, 
está en estudio otro proyecto que 
complementaría el anillo orbital 
por fuera del Gran Concepción, se 
trata de la concesión Copiulemu- 
Hualqui-Coronel, cuya licitación 
se proyecta para el segundo semes-
tre de 2022, por US$140 millones. 

“Esta nueva ruta vendrá desde 
Cabrero, pasaría por Hualqui y lle-
garía a Coronel a la altura de cala-
bozo, permitiendo que los que ven-
gan del sur tomen sólo una vía si es 
que van a Coronel, quitando flujo 
en el Gran Concepción, proyecto 
que está en etapa de recoger la par-
ticipación ciudadana para ver el 
mejor trazado”, contó Reinoso. 

No obstante, Sandoval precisó 
que “si bien puede existir una nece-
sidad de generar mayor conectivi-
dad, nuevas vías, atraerán activida-
des y la ciudad crecerá hacia allá, 
entonces debería considerarse ese 
impacto, incluyendo localidades 
como Dichato, como también, el 
estándar invasivo en zonas cordi-
lleranas no protegidas”, aclaró. 

Asimismo, González añadió que 
“no queremos más peajes, nos han 
puesto en distintas rutas, que ya se-
ría hora que empezaran a desapa-
recer, como el de Itata, que vence 
el 2022, cuya obra ya está pagada”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

que determinarán el modelo de ciu-
dad y de desarrollo. No están consi-
derando la discusión que se viene 
abriendo en estos temas, ni instru-
mentos como el Prmc (aun en trámi-
te) o  el Prot (aun no promulgado) o 
el Plan de movilidad y la política 

nacional de ordenamiento territo-
rial. Ambos están diseñados en fun-
ción de megaproyectos de la indus-
tria extractiva y exportadora”, enfa-
tizó el core Javier Sandoval. 

En la misma línea, el diputado 
Félix González, complementó que 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Si consideras que vivimos en una sociedad mezquina e individualista, aunque sea una 
incongruencia parte cuidando y respetando de ti mismo. Así podrás cuidar de los demás, 

respetándolos”.

Andrés Fuentes, coordinador Universidad Pedro de Valdivia.

#NosCuidamos

Pymes califican la reducción 
del toque de queda como  
una “luz  de esperanza”

EN MEDIO DE LOS INTENTOS POR LA REACTIVACIÓN ECONÓMICA

Como una buena señal para la 
reactivación de las micro, peque-
ñas y medianas empresa, califica-
ron desde la Multigremial Biobío la 
ampliación del toque de queda que 
anunció el Ministerio de Salud y 
que a partir del martes se aplicará 
en la zona. 

El presidente del gremio, Jorge 
Guzmán, declaró que esto “abre 
una luz de esperanza” para cien-
tos de emprendedores que han 
enfrentado serios problemas 
económicos. 

“Creemos que los más benefi-
ciados serán los pequeños comer-
cios y la gastronomía, pudiendo 
extender su horario de atención y 
así recibir a más público en sus lo-
cales”, aseguró. 

Guzmán agregó que tener a un 
80% de la población vacunada y 
una baja incidencia de casos, per-
mite pensar en una “reapertura to-
tal de la economía” de la región. 

“Esperamos que próximamen-
te se abran las fronteras y podamos 
recibir turistas extranjeros, para 
fortalecer al rubro de la hotelería 
y turismo que también se han vis-
to perjudicados en la zona”, subra-
yó optimista Guzmán. 

Añadió que “siempre hemos se-
ñalado que la mejor ayuda que po-
demos recibir las mipymes y em-
prendedores es que nos permitan 
trabajar. 

Y finalizó diciendo: “Esperamos 
que Biobío se convierta en un 
ejemplo para el resto del país en 
materia de vacunación y del uso 
del pase de movilidad”, finalizó el 
dirigente gremial”. 

 
Desafío 

Cabe recordar que hace unos 
días la CPC Biobío expuso una 
serie de cifras claves para enten-
der el contexto que atraviesa la 
Región. 

“A nivel nacional existe un millón 
menos de puestos de trabajo y en 
la región, cerca de 80 mil, respec-
to a los niveles prepandemia. Hoy 
la oferta de empleo está contenida, 
las personas, especialmente las 
mujeres, han disminuido su parti-
cipación en el mundo laboral y al-
gunas de ellas no están en busca de 
empleo, porque han debido ocu-
parse del cuidado de la familia y 
atención del hogar o por temor al 
contagio, entre otras razones”, ha 
dicho el presidente de la CPC Bio-
bío, Álvaro Ananías. 

Y precisó: “ A esto debemos su-
mar que la pandemia ha acelerado 
la automatización en los procesos 

tengan que la tercera dosis será 
de gran relevancia para contener 
el coronavirus. 

La llegada de Sinovac para pro-
ducir vacunas en el país también 
se está interpretando como una 
señal positiva desde todos los sec-
tores, especialmente de aquellos 
que no pueden funcionar median-
te el teletrabajo. 

Y la OMS lo ha advertido: la pan-
demia aún no termina.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

A juicio de la Multigremial Biobío el sector gastronómico se verá beneficiado.  La 
CPC regional ha señalado que se necesitan recuperar al menos 80 mil empleos, en 
todos los sectores productivos.

productivos; eso significa que se 
producirá un cambio en las plazas 
de empleo que tradicionalmente 
conocíamos y por ende requerirá 
de inversión de parte de las empre-
sas y capacitación o perfecciona-
miento de los colaboradores”. 

Finalizó diciendo que en con-
traposición, “hay sectores como 
la agricultura, la construcción, y la 
metalurgia, que presentan esca-
sez de mano de obra. En este esce-
nario, los desafíos vienen dados 
por el ajuste en el empleo y la ma-
yor inversión, contribuyendo así 

en la superación de la pobreza y la 
mejor calidad de vida de quienes 
habitamos esta región”. 

 
Incertidumbre 

Sin embargo, en medio de los 
esfuerzos por la reactivación na-
cional y regional con los cambios 
de fases, aún hay dudas de como se 
va comportar la variante Delta en 
la población. 

Es por ello que las próximas se-
manas serán clave de la baja de 
casos es una tendencia o una co-
yuntura. De ahí que muchos sos-

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Desafío: crear 80 mil 
puestos de trabajo
La CPC Biobío aseguró ahce unos días 
que cerca de 100 mil puesos de trabajo 
se necesitan recuperar en la Región en 
medio de la pandemia.
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SENCE , COMLOG, PUERTOS  Y EL MUNICIPIO

La Municipalidad de Talcahua-
no, el Servicio Nacional de Capaci-
tación y Empleo (Sence) de Biobío, 
la Comunidad Logística (Comlog) y 
Puertos de Talcahuano informaron 
que están promoviendo diversos 
cursos para la formación de capital 
humano en la comuna. 

Lo anterior se enmarca en los ob-
jetivos del Consejo Ciudad Puerto 
para aportar en la capacitación de 
personas para la industria. 

El alcalde de Talcahuano, Henry 
Campos, explicó que “es muy impor-
tante que se desarrollen este tipo de 
capacitaciones, porque se genera 
mayor empleabilidad en la comuna 
y tendremos más personal capaci-
tado para realizar labores que cada 
vez se transformarán más esencia-
les en una comuna como Talcahua-
no, que se caracteriza por su activi-
dad portuaria”. 

La primera autoridad comunal 
agregó que “sin duda, este tipo de 
acciones potencian el desarrollo lo-
cal, la logística y el turismo, que es 
lo que estamos desarrollando en el 
Consejo Ciudad Puerto, donde uno 
de los puntos es el crecimiento de la 
ciudad”. 

Talcahuano: realizan 
capacitaciones para  
reactivar el empleo

Los cursos 
Dentro del programa de talleres 

que se realizarán está el de “Trans-
porte de Carga Fragmentada”, en el 
que se abordará temas como segu-
ridad, medio ambiente y calidad en 
operaciones logísticas; operacio-
nes de distribución de carga frag-
mentada y operaciones con docu-
mentación internacional. 

El director regional de Sence Bio-
bío , Óscar Aliaga, dijo que “la invi-
tación está hecha a través de un 
trabajo permanente con la Comlog 
y la Municipalidad para capacitar y 
entregar oportunidades de forma-
ción a personas de Talcahuano”. 
Agregó que “partimos con la for-
mación de conductores de camio-
nes de alto tonelaje (A5)”. 

Subrayó también que “estas acti-
vidades están destinadas a fortale-
cer el actuar de la Comlog y posicio-
nar la infraestructura de la región 
como una de las principales del país, 
además de entregar un insumo cla-
ve para el desarrollo de las exporta-
ciones de la zona”. 

Por otro lado, se dictará el curso 
para operadores de grúas horquilla, 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Se trata de cursos para poder integrarse  a cupos de 
empresas de la comunidad logística en la ciudad puerto de 
la Región del Biobío.

con módulos teóricos y prácticos, 
que está validado y respaldado por 
Sence, donde pueden inscribirse 
mayores de 18 años con licencia de 
conducir clase B y ficha del Registro 
Social de Hogares. 

Por otra parte, se realizará la 
certificación para operadores que 
pertenezcan a empresas de la Co-
munidad Logística, con el fin de re-
conocer formalmente las compe-
tencias laborales de trabajadoras 
y trabajadores. 

 
Crecimiento  

El gerente general de Puertos 
de Talcahuano, Rodrigo Monsalve, 
destacó las diversas opciones y 
comentó que “el desarrollo logís-
tico-portuario de la región es pri-
mordial para aportar en el creci-
miento económico y la formación 
de trabajadoras y trabajadores es 
parte de ello. Junto a la Municipa-
lidad y Sence creemos que estos 
cursos apoyarán la capacitación 
de personas y eso se proyecta en 
buenos procesos, eficiencia y es-
pecialización”. 

Añadió que “la formación de ca-
pital humano y la capacitación de 
personas también forma parte de lo 
que busca proyectar la Comlog, por 
medio de iniciativas como ésta. Es 
importante comprender que la lo-
gística segura y sostenible también 
debemos promoverla a través de 
las personas”, detalló Guacolda 
Vargas, presidenta de la Comuni-
dad Logística y gerenta de Desa-
rrollo y Sostenibilidad de Puertos 
de Talcahuano”. 

Los actores destacaron que este 
programa de certificación es par-
te de la iniciativa de la Comisión del 
Sistema Nacional de Certificación 
de Competencias Laborales de 
ChileValora y también está respal-
dado por Sence. Marval, Sitrans, 
Blumar, Ultramar, Talcahuano Ter-
minal Portuario, San Vicente Ter-
minal Internacional, Agunsa, Con-
topsa y D&C son las empresaes que 
participarán. 

 
¿Cómo inscribirse? 

Las personas que quieran cursar 
estos talleres pueden inscribirse di-
rectamente en la Oficina Municipal 
de Intermediación Laboral (OMIL) 
de Talcahuano. También pueden 
consultar por otras alternativas que 
comenzarán a abrirse paulatina-
mente con la llegada de la Fase 3 del 
plan Paso a Paso. 

Cursos de electricidad básica, 
montaje de paneles solares, instala-
ción de piso flotante, mecánica au-
tomotriz, entre otros, son parte 
también de las opciones que estará 
entregando el Sence con la apertu-
ra de 213 cursos en toda la Región 
del Biobío.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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¿Cómo es emprender en videojuegos 
desde Concepción y en pandemia? 

MARISEL MATELUNA, CUENTA LA EXPERIENCIA DE SUS DESARROLLOS APLICADOS AL ÁREA EDUCATIVA.

Marisel Mateluna es una empren-
dedora muy destacada que fue ga-
nadora del Level Up 2018 con el vi-
deojuego Sweet Rescue Candy 
Puzzle. 

Su  objetivo fue desarrollar el pen-
samiento lógico en los niños, lo que 
ayudó a posicionar al Biobío como 
desarrolladora de videojuegos. 

En entrevista con este medio Ma-
teluna explica su experiencia res-
pecto de cómo es ser mujer y em-
prender en videojuegos desde Con-
cepción y en pandemia. 

-¿En qué consiste su actual 
pyme? 

-Se llama Coding-U y ofrece di-
ferentes servicios relacionados con 
la creatividad y la tecnología. Algu-
nos de nuestros servicios son: Ase-
soría Técnica Educativa para capa-
citar a docentes en el uso de las 
tecnologías y ciencias de la com-
putación en el aula; desarrollo de 
videojuegos educativos; talleres 
extra programáticos para niños de 
programación y diseño de video-
juegos; y diseño de cursos online 
con gamification. 

-¿Cómo ha sido su experiencia 
en pandemia? 

- Gracias a mis clientes estables, 
que tienen mucha relación con mi 
área de negocios, he tenido bastan-
te actividad, pues tuvimos dos pro-
yectos de videojuegos educativos, 
trabajamos mucho más en el área 
de diseño de cursos online y nues-
tros talleres a niños se adaptaron a 
clases sincrónicas con tutores onli-
ne. Por lo tanto, estuvimos con bas-
tante trabajo. 

-¿Cree que ha crecido la de-
manda de sus productos tras el 
surgimiento del Coronavirus?  

- Sí, mi área se vio mucho más es-
timulada por el surgimiento del Co-
ronavirus, pues el área de educa-
ción fue una de las más golpeadas 
y con mayor necesidad de adaptar-
se al uso frecuente de las tecnolo-

Apoyada por IncubaUdeC y Corfo, 
reconoce que los inicios son difíciles. 
Tras 3 años pudo alcanzar estabilidad y 
hoy proyecta convertirse en una EdTech 
que llega a mercados de Latinoamérica. 

gías para el aprendizaje. Por lo tan-
to, tuvimos bastante demanda. 

-¿En qué etapa comenzó a ser 
un negocio rentable? 

- Gracias a la diversificación de 
mis servicios, he podido mantener 
mi pyme activa. Los primeros dos 
años fueron muy duros, con pocas 
ventas, pues recién comenzaba a 
darse a conocer y lograr obtener 
los primeros clientes. Cuesta mu-
cho, necesitas que confíen en ti y en 
tu empresa. Por lo que al tercer año, 
en mi caso, puedo decir que pudi-
mos estabilizarnos. 

-¿Cuáles considera son los 
desafíos más relevantes para 
crear una pyme de videojuegos 
en Concepción y cómo los ha 
enfrentado? 

- Es contar con un equipo profe-
sional cohesionado que te acom-
pañe en esta ruta del emprendi-
miento. El desarrollo de un video-
juego requiere una inversión de 
dinero, esfuerzo y tiempo que espe-
ras te brinde, al final de todo ese pe-
ríodo, un retorno, que muchas veces 
puede ser menor a lo esperado. Esto 
se da principalmente con proyectos 
propios que lanzas a las plataformas 
de Google Play y Apple Store. Ade-
más, luego de publicar tu juego, de-
bes seguir invirtiendo en marketing 
digital. Esta etapa es crucial para 
que tu juego se destaque y pueda ser 
descargado por tu público objetivo. 
En cuanto de que si se puede crear 
una empresa de videojuegos desde 
Concepción, no hay duda que ya 
no hay barreras, ya que puedes tra-
bajar desde cualquier lugar gracias 
al teletrabajo que, hace mucho 
tiempo en nuestra industria, ya se 
realizaba en forma constante. 

-¿Haz recibido algún tipo de 
apoyos?  

-Mi primer prototipo de video-
juego se llamaba Malvok, y éste 
fue apoyado por StartUp Chile. 
Luego, el desarrollo del producto 
comercial (Sweet rescue) se reali-
zó gracias al apoyo de IncubaUdeC 

CREDITO: CEDIDA

nologías y Ciencias de la Compu-
tación para la preparación de los 
próxima generación de jóvenes 
creadores de nuevas tecnologías 
desde las aulas de Chile. Por otra 
parte, esperamos llegar a otros 
mercados latinoamericanos.

y Corfo. Por lo tanto, en mis etapas 
iniciales recibí bastante apoyo y lo 
agradezco mucho. 

- ¿Cómo proyectas tu pyme 
en los próximos cinco años y 
cuáles son tus principales me-
tas a este plazo? 

-Como una empresa EdTech re-
conocida en nuestro país por el 
apoyo a la introducción de las tec-

Edgardo Mora Cerda 
edgrdo.mora@diarioconcepcion.cl
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“Gracias a mis clientes estables, 
que tienen mucha relación con mi 
área de negocios, he tenido 
bastante actividad”.

“Debes seguir invirtiendo en 
marketing digital. Esta etapa es 
crucial para que tu juego se 
destaque”.

FRASE

“Se puede crear una empresa de 
videojuegos desde Concepción, 
no hay duda que ya no hay 
barreras”.
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“La pandemia no ha terminado. Tal vez estamos viendo el primer rayo de sol de esta primave-
ra, pero debemos seguir cuidándonos, vacunándonos y mantener el respeto y la empatía por las 

demás personas”. 

Ramiro Vera, músico Orquesta Sinfónica UdeC

#NosCuidamos

Tras un largo receso, Teatro UdeC 
volverá a reabrir sus puertas al público

ESTE VIERNES SE LLEVARÁ A CABO EL PRIMER CONCIERTO PRESENCIAL DESDE EL INICIO DE LA PANDEMIA

Sin dudas, hay mucha gente que 
está ansiosa de volver a disfrutar de 
la música en vivo. Y si bien hay que 
mantener el cuidado, precaución y 
apego a las medidas sanitarias, lo 
cierto es que estar en fase 3 y el buen 
avance de los índices de vacunación 
permiten algo más de libertad. En ese 
panorama, el Teatro UdeC volverá a 
recibir público este viernes, a las 18 
horas, para una nueva presentación 
de los músicos de la Orquesta Sinfó-
nica de la casa de estudios.  

Claudia Muñoz, presidenta del di-
rectorio de Corcudec y Vicerrectora 
de Relaciones Institucionales y Vin-
culación con el Medio de la UdeC; 
Rodrigo Piracés, vicepresidente del 
directorio de Corcudec y director de 
Extensión y Pinacoteca UdeC, junto 
Ramiro Vera, integrante de la Sinfó-
nica, participaron ayer del lanza-
miento de esta reapertura, que se rea-
lizó en el mismo teatro, donde ya es 
posible ver la demarcación de las bu-
tacas: serán 47 disponibles para cada 
evento, y en este caso quienes quieran 
asistir pueden retirar las entradas 
desde hoy a las 11 horas en la bolete-
ría del recinto. Se entregará una por 
persona, previa presentación del res-
pectivo pase de movilidad.  

“Para nosotros es muy emotivo 
volver a la presencialidad, más allá 
que sea con un aforo reducido y las 
medidas sanitarias correspondien-
tes. Es bonito conectarse otra vez 
con la comunidad de manera física, 
y los músicos deben tener un senti-
miento similar. Además, es una ma-
nera de retomar un poco la vida 
diaria del Teatro”, dijo Muñoz. 

Además, la presidenta del directo-
rio de Corcudec destacó que “como 
casa de estudios, siempre la cultura 
ha sido un pilar fundamental en 
nuestro desarrollo. En este tiempo de 
confinamiento se ha  mantenido un 
programa intenso de actividades, 
tomando en cuenta también que el 
área cultural ha sido uno de las más 
golpeadas con la pandemia”.  

 
Renacer y optimismo 

Rodrigo Piracés indicó que “es un 
acto lleno de optimismo, el volver a 
reencontrarse con los músicos nos 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Una presentación que se dividirá en dos partes, la  primera con un grupo de 
cuerdas y la segunda con un cuarteto de cornos, dará el vamos a este retorno, que 
será con un aforo reducido y bajo estrictos protocolos sanitarios. 

llena de alegría. Si bien los espacios 
virtuales han abierto nuevas posibi-
lidades, nunca va a ser reemplaza-
ble un encuentro directo entre un 
músico y el público. Eso también 
implica entrar en un círculo virtuo-
so, entendiendo la vida más allá de 
lo práctico y lo médico, que ha sido 
lo más relevante en este periodo”. 

Por otra parte, se refirió a cómo se 
han desarrollado las visitas guia-
das a la Pinacoteca, donde también 
están participando, en ciertos mo-
mentos, los músicos de la Sinfónica.  
“Se da información sobre ciertos 
procesos, y ello será acompañado, 
al final del recorrido, por piezas. Se 
partirá con un violinista que inter-
pretará una obra, de tres a cuatro 
minutos, y contará sobre esa misma 
canción y el instrumento (...) He-
mos tenido bastante éxito con las vi-
sitas, aunque a veces hay gente que 
se inscribe y no llega, pero en gene-
ral hay mucho interés”. 

El violinista Ramiro Vera señaló 
que volver al escenario -en este pri-
mera etapa será con un máximo de 
ocho músicos- “genera mucha ansie-
dad, tanto por volver como el desco-
nocimiento por cómo vamos a sonar, 
pues desde marzo de 2020 que no to-
camos en vivo. Es una forma de re-
nacer, de encontrar nuevos sonidos”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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MÚSICOS DE LA SINFÓNICA 
entregaron música ayer por la 

mañana, como parte del 
lanzamiento de las actividades. 

RODRIGO PIRACÉS,  Claudia Muñoz y Rodrigo Vera con el teatro de 
fondo, donde ya está bien demarcado qué butacas se pueden utilizar. 

Podrán asistir, en esta 
primera etapa, a los 
eventos que se realicen 
en el Teatro UdeC.

personas
47
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Y se emitirá uno cada día 
jueves por sitios de YouTube 
de la seremi de las Culturas 
y la Ucsc. 

Primer programa 
será el 5 de agosto

LIBRO “LA DIÁSPORA NEGRA” Y JUEGO DE MESA “LA DIÁSPORA AFRICANA. RECONSTRUYENDO LA MEMORIA AFROCHILENA”

Conocer la historia siempre es 
importante, y si se ofrece un forma-
to más entretenido y creativo, segu-
ramente puede generar más interés 
en la comunidad. Ese es el objetivo 
del libro “La Diáspora Negra” y el 
juego de mesa “La Diáspora Africa-
na. Reconstruyendo la memoria 
afrochilena”, proyecto impulsado 
por la fundación Rescatando Sue-
ños y que contó el apoyo y la valida-
ción de ONG Oro Negro, de Arica. 

El libro se trata es una creación 
poética con varias ilustraciones. 
“Ofrece un aporte significativo a la 
geografía cultural del Chile y su 
construcción identitaria asociada a 
los movimientos diaspóricos, reali-
zando un recorrido por la historia, 
que revela las crueles experiencias 
del secuestro, la pérdida de la liber-
tad y los horrores de la trata de es-
clavos”, comentó Elizabeth Gallegos 
Araya, directora de la fundación 
con sede en Coronel. 

El texto está organizado en seis 
hitos o capítulos, con historias de 
vida de cuatro generaciones de afro 
y sus descendencias, quienes com-
parten sus vivencias desde la vida en 
continente africano, hasta la cons-
trucción de la identidad afrochile-
na y la lucha por su reconocimien-
to como pueblo tribal. 

La obra es creación y se basa en las 
investigaciones bibliográficas y etno-
gráficas realizadas por la Directora de 
la Fundación y el antropólogo Claudio 
Contreras Véliz, con la poesía de Pa-
blo Rodríguez Cuevas, ilustraciones 
de Teresita Melo Gaymer, diseño y 
diagramación de Luis Rojas Villarroel, 
la edición de Isabel Sapiain Caro y la 
coordinación de Karla Mesina Galle-

Un proyecto con acento regional  
que rescata las raíces afrochilenas

FOTO: FUNDACIÓN RESCATANDO SUEÑOS

Fundación Rescatando Sueños, con 
sede en Coronel, impulsó esta propuesta 
que reúne, en dos trabajos, parte de lo 
que es esta cultura en el país. A través de 
ilustraciones, se presenta una profunda 
investigación en un novedoso formato. 

gos. Cuenta, además, con un mapa 
ideográfico creado por Gallegos, Con-
treras y Carlos Salinas Peñafiel. 

En el caso del juego, es un table-
ro de género, con cuatro mazos de 
cartas con preguntas y alternativas 
con los temas de espiritualidad, mú-
sica y danza; e historia y costum-
bres. Hay fichas para cada jugador, 
un dado y las instrucciones para su 
ejecución resumidas en un bello 
tríptico, en un proyecto que mapea 
el recorrido diaspórico de miles de 
personas desde los principales 
puertos del continente africano, 
desde donde fueron traídos a Amé-

rica en condición de esclavos. 
“Como parte de nuestra línea de 

investigación y creación afrochile-
na, quisimos crear este juego que 
nos parece una manera amigable de 
recordar y comprender una trágica 
parte de la historia de Chile”, co-
mentó Gallegos. 

Para adquirir los trabajos, se debe 
escribir a través de las redes socia-
les Rescatando Sueños, que se en-
cuentran con ese mismo nombre 
en Facebook e Instagram. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

La seremi de las Culturas, junto 
a la Ucsc, realizarán el programa 
“Focos migrantes”, que se emitirá 
por los sitios de YouTube de ambas 
entidades a partir del jueves 5 de 
agosto.  

El ciclo estará protagonizado por 
artistas migrantes residentes en la 
Región: Lali de la Hoz (Colombia), 
Sherezade Perdomo (Venezuela), 
Tawel Cámara (Nigeria) y New 
Band Concepción (Haití), rendirán 
un tributo a bandas icónicas del 
Biobío, como La Romería de la San-

“Focos migrantes” rinde tributo a bandas locales
aporte de los y las artistas migran-
tes en la Región, como también de 
aquellas bandas que han sido par-
te de la construcción de la identi-
dad musical del Biobío 

El ciclo se inicia el 5 de agosto, y 
continuará cada jueves del mismo 
mes. La iniciativa surge desde el 
Programa Interculturalidad e In-
clusión de Migrantes 2021, diseña-
do por la seremi de las Culturas y 
ejecutado en conjunto con la Direc-
ción de Extensión Artística y Cultu-
ral de la Ucsc. 

FOTO.CEDIDA MINISTERIO DE LA CULTURAS.

MÚSICOS foráneos residentes 
en la Región homenajearán a 
grupos iconónicos. 

ta Fortuna, Flor de Guayaba, Kalu-
le y Edgardo Sánchez. 

El objetivo es generar el inter-
cambio cultural visibilizando el 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Deportes
14 Diario Concepción Martes 27 de julio de 2021

“El club ha hecho un trabajo muy grande para respetar los protocolos. El deporte al aire libre 
colabora mucho con la pandemia, para que la gente esté feliz y prevenir las enfermedades. Hay que 

mantener los cuidados necesarios, evitar aglomeraciones y potenciar la higiene personal”.

Lucas Acuña, jefe rama de hockey Club Deportivo Alemán

#NosCuidamos

Tras su buena participación, 
CDA peleó por el quinto o 
sexto puesto ante Cobs y 
cayó 2-3 por penales.

Compitieron  
dos grupos 

Köbrich y cinco JJ.OO 
para entrar en la historia

Muchos tienen cambiados los 
horarios durante los últimos días, 
disfrutando unos apasionantes 
Juegos Olímpicos que han tenido 
de todo. Lamentablemente para 
Chile los resultados no han sido 
positivos, con una delegación que 
con el paso de los días se ha ido 
quedando cada vez con menos 
deportistas.  

Tal es el caso, por ejemplo, de la 
nadadora Kristel Kobrich, quien 
quedó fuera de la final en los 1500 
metros libres, ubicándose en el 
puesto 14ª. “Ha sido un desgaste 
muy grande llegar acá por lo que 
ha pasado con la pandemia, pero 
el balance sigue siendo positivo. 
Soy muy crítica y autoexigente. 
Hemos trabajado muy duro para 
disfrutar unos 1.500 en Juegos 
Olímpicos. Quizás la marca pudo 
ser un poco menos, pero el nivel 
en Juegos Olímpicos lo exige así”, 
declaró la deportista nacional tras 
la competencia, quien de todas 
formas ya registró su nombre en 
la historia al competir por quinta 
vez en la cita de los cinco anillos. 

Otros deportistas que vieron 
acción en las últimas horas fueron 
Francisca Crovetto, abanderada 
quien se despidió tras finalizar en 
el puesto 23º del tiro con arco. Me 

faltó estar cerca de mi nivel, pero 
no tengo ningún tipo de repro-
che. Después de Río 2016 me 
cuestioné muchas cosas, hoy ten-
go la certeza en mi corazón de 
que este es el camino, no tengo 
ninguna duda de eso”, aseguró. 

Al cierre de esta edición y en 
una vibrante competición, Bár-
bara Riveros disputaba sus cuar-
tos Juegos Olímpicos ubicándose 
en un expectante 24º puesto. La 
acción continuó horas más tarde, 
con los primos Grimalt dando lo 
mejor de sí ante Polonia, mientras 
que lo propio realizaba la “Roja” 
femenina ante Japón, buscando 
un triunfo y la clasificación.

OBJETIVO ERA MANTENER LA CATEGORÍA

Comenzaron a jugar en mayo, 
tras un frustrado arranque que en 
primera instancia sería en marzo, el 
cual producto de la pandemia fue 
postergado. El equipo de hockey 
del CDA superó las expectativas en 
su retorno a la competencia, con un 
positivo sexto lugar y una serie de 
conclusiones positivas. “Para el club 
es una muy buena participación. 
Nuestro objetivo era mantenernos 
en la categoría y no jugar el partido 
por el descenso. Superamos lo que 
habíamos trazado como objetivo”, 
dijo el jefe técnico de la rama de 
hockey del Club Deportivo Alemán, 
Lucas Acuña. 

Participaron 12 equipos y entre 
medio de lo que significa competir 
en medio de una pandemia, hubo 
problemas que lograron superar 
con éxito. “Arrancamos jugando con 

Una campaña 
que superó todas  
sus expectativas
El equipo femenino de hockey del Club Deportivo Alemán 
logró el sexto lugar en el torneo de Primera División. Lucas 
Acuña, jefe técnico de la rama, destacó la labor del grupo. 

FOTO.ARCHIVO\DIARIO CONCEPCION.

Católica y Manquehue, que tenían 
una gran diferencia física y al final 
salieron en las mejores posiciones. 
La energía de las chicas fue muy 
buena durante todo el torneo y lo 
primero que destaco es la enorme 
disposición de todas. Muchas no se 
conocían y había diferencia en las 
edades, pero el grupo siempre fue 
unido y todas jugaron. Se generó 
una gran sinergia y eso nos llevó a 
una fortaleza defensiva que fue la 
gran característica que tuvimos, ya 
que era muy difícil hacernos goles”, 
valoró el técnico del CDA. 

El plantel que culminó recién este 
domingo su participación, estuvo 
conformado por 29 jugadoras, en las 
que había un grupo de adultas más 
otras Sub 19 y Sub 16. Todas rotaron 
y cerraron con éxito el torneo.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Old Reds y nuestra arquera titular 
fue catalogada como un contacto 
estrecho y no pudo jugar. Partimos 
sufriendo ya, porque una chica que 
nunca en su vida había atajado se 
puso en el arco. Al final perdimos 
por 2-0”, comentó Acuña.   

El resto de los encuentros fueron 
ante Sport Francés (3-0), Country 
(2-0), U. Católica (0-6), Manquehue 
(1-3), Old Girls (1-0) y Cobs (1-1 y 
caída 2-3 en penales). “Estamos muy 
contentos con los resultados. Hubo 
equipos de gran categoría como la 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 

JUZGADO DE LETRAS Y GARANTÍA DE FLORIDA, en causa rol 
V-10-2021, caratulada “CASTRO/” sobre “Voluntario-Interdicción 
demencia”, solicitud presentada por doña Marisol Castro Matus 
De La Parra, cedula de identidad N°14.572.046-K, se cita a 
audiencia de parientes de don Arnoldo Diógenes Castro Jara, 
cedula de identidad N°4.053.973-5, para el día 2 de agosto de 
2021, a las 10:00 horas. https://zoom.us/j/95170906398? 
pwd=TDdVVk5BbjVDaWsyOVl2dXhQeHQydz09  ID de reunión: 
951 7090 6398 Código de acceso: 329594. 
 

CARMEN GLORIA CERNA RIVERA 
SECRETARIA SUBROGANTE

Alan 
Muñoz: 
“Ahora de 
local hay 
que ganar 
si o si”

Amargura lila después de uno 
de los partidos más bajos desde 
que llegó Renato Ramos. “Fue 
difícil jugar porque la cancha 
estaba bastante mala, pero hay 
que sacar lo mejor, seguir apren-
diendo y mejorar en lo que falla-
mos. Ahora toca un partido de 
local, tenemos que hacernos 
fuertes y ganar si o si. Este par-
tido fue una enseñanza  para 
aprender y tan unidos como 
siempre ganaremos en casa”, 
dijo el volante Alan Muñoz. 

Por su lado, el delantero ex 
UdeC, Fabián Neira, aseguró 
que “tuvimos harto el balón y 
después el empate pasó por un 
tema de concentración. El equi-
po está para grandes cosas e ire-
mos por los tres puntos en el 
próximo partido. Desde chico 
trabajé para marcar mi primer 
gol como profesional”.  

El próximo duelo del “León” 
será este sábado en el Ester Roa 
a las 15:30 horas ante Colina.

FOTO.CDS CONCEPCION.

ACEREROS SE REFUERZAN

Entre la idea de juego, el plantel 
corto y errores propios durante los 
partidos, Huachipato se estancó en 
la parte baja de un campeonato que 
si hoy terminara, tendría a la usina 
jugando la promoción para salvar la 
categoría.  

Y como el principal déficit del 
equipo ha sido ofensivo, el acero ya 
aseguró un nuevo delantero, que 
conoce muy bien el CAP e incluso 
festejó la temporada pasada. Con 29 
años, Huachipato selló el fichaje de 
Luciano Nequecaur. El argentino 
llega desde Fénix, donde enfrentó 
precisamente a su actual club en la 
Copa Sudamericana 2020. Tres de 
los cuatro goles que anotó el cuadro 
uruguayo a la usina en tal torneo, 
fueron obra de Nequecaur.  

Huachipato le habría ganado la 
pulseada a Deportes Antofagasta, 
club que también buscaba contar 
con el trasandino. Incluso desde el 
otro lado de la cordillera aseguran 
que el ex “9” de Fénix era pretendi-
do por Gimnasia de la Plata. Así, el 
delantero vivirá su primera expe-
riencia en el fútbol chileno, aunque 
tendrá que esperar el comienzo de 
la segunda rueda para debutar. 

 
Su historial 

Luciano Nequecaur, como buen 
delantero argentino, sabe lo que es 
jugar en el extranjero. El atacante 
inició su carrera en All Boys donde 
marcó 2 goles, luego pasó a Olimpo 
de Bahía Blanca antes de emigrar a 
Escocia. Específicamente en el club 
Stranraer, Nequecaur disputó ocho 
encuentros, en los que anotó sólo un 
gol. 

Tras ello, retornó a su país para 
vestir los colores de Nueva Chicago, 
donde marcó 6 goles en 24 duelos, 
jugando 22 de ellos como titular. 
En la temporada 2017-2018 partió 
al fútbol mexicano, para jugar por 
Venados. En aquella institución, el 
argentino logró su mejor registro 
goleador: anotó 14 goles en un total 
de 33 duelos. Números que repitió 
prácticamente un año más tarde 

Se encomiendan a 
Nequecaur para 
zafar del descenso

en Alebrijes, donde en 32 partidos 
anotó 11 conquistas. En aquella 
temporada (2018-2019), llama la 
atención que Nequecaur recibió 10 
tarjetas amarillas, una alta cifra 
para un delantero.  

Su buena campaña en México, 
por más que no fuese en clubes de 
Primera División, le permitió dar el 
salto nuevamente a Europa, aunque 
la segunda oportunidad en el viejo 
continente no fue positiva. Luciano 
vistió la camiseta del Marítimo de 
Portugal, donde en 11 partidos, 6 de 
ellos como titular, no pudo anotar. 

Así fue como Nequecaur llegó al 
fútbol uruguayo, primero para jugar 
en Danubio. En 14 partidos en tal 
club, el argentino marcó tan sólo 2 
goles. Luego, pasó  Fénix, club que 
disputó la Copa Sudamericana. Allí,  
entre las temporadas 2020-2021, el 
atacante anotó 10 goles en un total 
de 31 compromisos, siendo tres de 
ellos a Huachipato (dos en el 3-1 de 

FOTO.TWITTER.

Delantero argentino de 29 años supo amargar a Huachipato 
en Copa Sudamericana y ahora llega buscando marcar goles 
para levantar al equipo. Podrá debutar en la segunda rueda. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl 

la ida y uno en el empate 1-1 de la 
vuelta). 

¿Será la solución que necesita 
Huachipato para salir del fondo de 
la tabla? En el papel, si Nequecaur 
llega es para ser titular e intentar 
mejorar el promedio de gol de un 
equipo que ha marcado 11 goles en 

igual cantidad de partidos.  
Por lo menos en el acero tienen fe 

y se encomiendan a que Nequecaur 
los ayude a salir de la parte baja de 
la tabla. 

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

le anotó Nequecaur al acero 
defendiendo la camiseta de 
Fénix. Fueron tantos clave 
para lograr la clasificación.

goles
3

El DT Juan Luvera festejó la 
recuperación del ex Everton, 
quien ya está a disposición 
para ser utilizado.

“Lobos es como 
un refuerzo”

EXTRACTO 
En causa Rol V-52-2021 del Juzgado de Letras y Garantía de Florida, 
caratulada “BELLO”, sobre Interdicción por demencia, se cita 
a audiencia de parientes de don René Anselmo Bobadilla 
Tamarín, cédula de identidad 12.001.661-K, para el día 2 de 
agosto de 2021 a las 10:30 horas la que se realizará mediante 
plataforma digital zoom debiendo unirse a la reunión: 
https://zoom.us/j/95170906398?pwd=TDdVVk5BbjVDaWsyO
Vl2dXhQeHQydz09  ID de reunión: 951 7090 6398 Código de 
acceso: 329594.  
 

CARMEN GLORIA CERNA RIVERA 
SECRETARIA SUBROGANTE
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2/11 -1/10
LOS ÁNGELES

-1/16
SANTIAGO

-1/11                    
CHILLÁN-1/13

RANCAGUA

-1/11
TALCA

2/13
ANGOL

1/11
TEMUCO

4/10
P. MONTT

2/11
MIÉRCOLES

1/12
JUEVES

6/9
VIERNES

HOY
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 T
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Natalia

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• O’Higgins 801

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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